

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

	Ptas.
Un año: En España	1.25
Ultramar	1.50
Extranjero	2.25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

— Plaza de Cort, números 14 y 16. —

TELEGRAMAS: HORA PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Núm. suelto. . . 5 céntos.
Id. atrasado. 10 »

LA NAVIDAD

DE

Nuestros Abonados

Se aproxima Navidad y en esos días de íntimo placer para todos los hogares, LA ÚLTIMA HORA quiere contribuir, en la medida de sus fuerzas, a la alegría de sus abonados.

Con ese fin sortearemos entre éstos una serie de regalos, a los cuales no podrán aspirar sino los que se encuentren suscritos a nuestro periódico en el mes actual, ó los que se abonen por un trimestre pagando por adelantado.

Primer premio

Un piano nuevo

para estudio. REGALO de la CASA E. MARISTANY.

Segundo premio

Una máquina de coser

para familia, clase superior, de la acreditada MARCA WERTHEIM, (representante en Palma VIUDA DE BANQUÉ) y cuyo precio de venta al contado es de 150 pesetas.

Tercer premio

Una lechona

de 25 á 30 kilos de peso.

Mañana:

Conciertos Económicos.

COTIDIANA

LUZ

En medio de esa nuestra juventud sin arranques poderosos ni alegrías de niño, el alma se muere lentamente. No, no es prurito de singularidad. El trágufo de la vida nos absorbe; pero cuando un desengaño nos arranca de la resignación de las colectividades inertes, y nos lleva hacia otras juventudes, el espíritu grita aquel «luz, más luz» que al morir, lanzara el poeta de Weimar, no se si por apego de hombre á la vida, ó angustia de artista frente á ideales no realizados.

Aquí, en estas páginas ha tenido No-guerra frases muy crueles y á la vez muy ciertas para esa nueva (?) generación que satisface sus gustos artísticos con revistas á veinte céntimos. En la inmensa soledad intelectual en que viven mofejos de sabios, los que al estudio de la cien-

cia y del arte se consagran, el maestro, con sus quejas irónicas, pedía á esa juventud un retorno hacia más puras fuentes. ¿Llegaremos á nuestra Damasco? Yo pienso que sí, acaso por que el ansia de verla me obliga á creer. Pero en el fondo, desconfío. Las palabras de ánimo que, en la presente situación angustiosa, han dirigido á la juventud, Cajal y Unamuno, quizá llegan tarde. Si entre nosotros queda alguna aspiración y empuje no hemos de esterizarlos con la magnitud de una empresa que los cohiba. No siempre resulta eficaz el principio de que es conveniente pedir mucho para conseguir algo. A las razas moralmente débiles es perjudicial marcarles ideas muy elevadas; éstas las asustan y las inmovilizan. «Esperar una felicidad demasiado grande—dice Fontenell en un pensamiento que publicamos en nuestra sesión literaria—es un obstáculo para la felicidad.» ¿Y que razas, sino razas pobres de espíritu, ambicionan esa felicidad «demasiado» grande. En la vida, bajo los harapos más sucios se esconden los sueños más esplendorosos.

Si el arte en la juventud de hoy es imposible, abandonémoslo; vamos á la política. No tuerza el gesto el lector. No hablo de la política de campanario que siguen aquí los hijos para comer del presupuesto y secundar las miras de los padres. Hablo de la política á la alta escuela teórica, (viva, la teórica) que se basa en el conocimiento de las doctrinas de los partidos y de la historia del país donde éstas se desenvuelven. Después de tanto renegar de la política nos hemos percatado de que ignoramos lo que ella es. Nuestros muchachos vituperan á todos nuestros partidos por tradición, de oídas: conocen muy pocos el rumbo, los intereses y vicios de esos bandos.

Hoy, que renace en nuestra tierra la antigua lucha doctrinaria por la constitución nacional desconsuela ver á toda esa juventud divorciada de los elementos que luchan á estas horas por el triunfo definitivo de sus ideas. No pedimos que se alistén en las nuestras; que se opongan á ellas si sus convicciones así se lo dictan; pero que luchen, que las almas se levanten; que cada uno lleve á plaza sus ideas y sus pasiones.

En nosotros «el buen gusto» y el interés momentáneo, ha hecho que la escasa parte de la juventud, que se consagra á la política, figure en los partidos dinásticos. Los partidos avanzados que, en otras naciones cuentan generalmente con los cerebros más poderosos, se hallan aquí todavía en entredicho. Y es hora de convencerse de que los partidos intelectuales revolucionarios, son tan indispensables á los pueblos, como preciso á las charcas, los aletazos del viento que las purifican, aunque las desborden.—S.

Mañana Muchachita

Teatros

PALMA.—Bastante concurrida se vió la función celebrada anoche en el Circo. Fueron muy aplaudidos en *Viva mi niña*, la Srta. Aparicio y el Sr. Escrivá, y la Geraldine en el tiro de rifle.

—Para esta noche anuncia la empresa la zarzuela *La segunda tiple*, en la que tomará parte Miss Geraldine.

Completan el programa, *Viva mi niña* y *El gorro frigio*.

—La función de mañana será á beneficio de las víctimas del naufragio del *S. Jaime*.

Muy pronto será representada *La tonta de capriote*, por la Geraldine.

—Los empresarios del Teatro Circo tratan de dar en el teatro de Sóller algunas funciones en las que tomará parte la funámbula Miss Geraldine.

Con tal objeto la empresa del circo ha solicitado detalles para hacer el contrato.

¡Aleluya!—La venida de una compañía de ópera á nuestro Teatro Principal es ya un hecho. El Sr. Espinosa acaba de recibir un telegrama del Sr. Roig empresario y propietario del Teatro Apolo de Valencia, que confirma la noticia plenamente.

Las representaciones comenzarán á fines del mes actual. La compañía cuenta con artistas notables, y en su repertorio figuran las operas *Mefistófeles*, *Il Paglicci*, *Cavalleria Rusticana* y la *Bóheme* del maestro Puccini, ésta última obra desconocida en Palma.

Era hora ya de que nos visitara una compañía de ópera.

El público cansado de otros géneros deseaba vivamente variar de plato.

Ya que todos nos dolemos de que el Principal esté reducido á edificio útil solo para ser visitado de viajeros, justo será también que respondamos á los esfuerzos de los que en él tratan hoy de presentar una compañía buena según los indicios que de ella nos han llegado, y en cuya lista de personal figuran las tipleas Huguet y Corli, la contralta Albarrá, el tenor Pagani, el barítono Hernandez y el bajo Papi.

ESPAÑA.—La empresa del Real de Madrid ha reforzado la compañía que en ese teatro trabaja actualmente con el tenor vascoagodo Florencio Constantino.

—Proximamente Miguel Echegaray estrenará en el teatro de la Comedia de Madrid una nueva obra cómica titulada *El baile de trajes*.

—En el teatro Romea estrenará en breve el Sr. Jackson una zarzuela *Currro Lopez* con música de un maestro novel.

—El día 20 de este mes, á las cuatro de la tarde se celebrará en el teatro Lara de Madrid la primera sesión, á beneficio del distinguido escritor D. Ramón del Valle Inclán.

El programa de la función anuncia dos estrenos verdaderamente atractivos: la comedia en tres actos *Cenizas*, original del beneficiado, y el juguete cómico en un acto, titulado *Despedida cruel*, del celebrado literato D. Jacinto Benavente.

Las dos obras están en prosa; en esa prosa sonora y brillante, propia de estas dos personalidades literarias tan salientes.

La interpretación de la comedia estará á cargo de las aplaudidas actrices señoras doña Matilde Rodríguez, doña Josefina Alvarez y doña Dolores Arnau, y de los escritores Sres. Benavente, Martínez Sierra, Palomero y Alonso y Orera.

El juguete lo estrenarán la inimitable Loreto Prado, el autor y Martínez Sierra.

—En el teatro de Parish de Madrid se ha presentado por primera vez al público la novel actriz Revest.

Esta demostró tener muy buenas condiciones para las tablas.

MILAN.—En la nueva ópera *Clara D'Arta* ha debutado una nueva artista española la Srta. doña Carmen García-Nuño.

Aplicación de abonos químicos

Deseosos de complacer y contestar de una vez las numerosas consultas que á diario se nos dirigen para la razonada aplicación de los abonos químicos, vamos á exponer aunque sea brevemente, la manera científica á que deben sujetarse los agricultores que deseen ensayarlos, si de su uso quieren obtener los resultados prácticos y beneficios á que legítimamente pueden aspirar.

Los terrenos pueden dividirse en tres clases. Terrenos ácidos, neutros y básicos. Son terrenos ácidos, los que no llevan la suficiente cantidad de cal para neutralizar la acidez de las sales férricas ó de los ácidos orgánicos á que dá lugar la descomposición del humus ó mantillo en exceso.

Son terrenos neutros, aquellos en que la cal se halla en buena proporción para neutralizar la acidez, bien sea procedente de las sales férricas bien de los ácidos orgánicos.

Y son terrenos básicos, aquellos en que la cal se halla en proporciones excesivas, dando á la tierra un grado de cousticidad, ocasional en la mayoría de las veces, de la eliminación de la clorofila é imprimiendo esa amarillez que llamamos clorosis, cuyo término es la muerte del vegetal.

Como resultado de los numerosos análisis de tierras que llevamos practicados, podemos afirmar que las tres cuartas partes de los terrenos, en Mallorca, pecan por exceso de cal.

La manera científica, justificada por la observación en nuestra práctica, nos

enseña, que para que los vegetales desarrollen con vigor, los terrenos deben ser lo más neutro posible, ó sea, hallarse los elementos lo más equilibrados, hasta el punto de que como dijimos en un artículo publicado en la Revista de la Cámara Agrícola número página puede un terreno volverse estéril por un exceso de acidez, terrenos turbosos, de brezo, de encinar que lleven en exceso sales férricas etc. ó volverse improductivos por un exceso de alcalinidad, como hemos podido comprobar hace pocos días en el análisis de un terreno que llevaba 70'50 p₁₀₀ de cal en forma de carbonato.

A esto debe dirigirse y sujetarse la aplicación de los abonos, favoreciendo ellos la acción de la enmienda. En efecto: como en los terrenos, existen abonos ácidos, abonos neutros y abonos básicos. Son abonos ácidos ó pueden considerarse como tales, los que sus reacciones con los elementos de las tierras resulta un exceso de ácido [que permite neutralizar una corta cantidad de alcali sobrante en el terreno. Neutros, aquellos que no resulta ni exceso, ni defecto, y básicos, los que llevan una mayor ó menor cantidad sobrante de álcalis ó que se produce en las reacciones a que dá lugar su presencia. En los fosfatos, son ácidos, los superfosfatos, neutros los fosfatos mineral y básicos las Escorias de defosforación ó Escorias Thomas. En los abonos azoados, el Nitrogeno orgánico, es ácido, como el de la sangre desecada, el de los residuos de lanas, pezuñas etc. Neutro, el del nitrato de sosa y el nitrato de potasas y básico el sulfato amónico.

Veamos ahora la manera racional de aplicar los abonos, para corregir los excesos y defectos de los terrenos, y dejar de alterar las proporciones de aquellos en que los elementos se hallan equilibrados. A los terrenos en que los ácidos predominan, se aplicarán los abonos básicos, Escorias Thomas, cloruro potásico y sulfato amónico. En los neutros; el fosfato mineral de 13 á 15 de graduación, el cloruro ó sulfato potásico y el nitrato de sosa. Y en los básicos, el superfosfato de 18 á 20, los sulfatos de potasa y la sangre desecada ó intrógeno orgánico.

Hay además coadyuvantes de los abonos para corregir estos defectos, por otro nombre llamados enmiendas; tales son el sulfato de hierro para los terrenos alcalinos ó básicos, y el yeso y cal apagada para los terrenos ácidos. Esta es en resumen la pauta á que debe sujetarse el empleo de los abonos químicos, para la cual no es tan innecesario como se ha querido suponer la investigación previa por el análisis de las proporciones en que se hallan agrupados los elementos en la tierra. Por esto han fracasado los abonos químicos en algunos terrenos, mientras en otros han rendido cosechas que sin ellos eran imposible obtener y; por ella nunca, al aconsejar nosotros se-

—(44)—

Pronunció esta palabra con tal convicción que sir Arturo bajó la cabeza.

—Te creo,—dijo.
—Mañana no me verás hasta muy tarde,—dijo Gipsy.

Tenia sir Arturo la costumbre de no preguntarla nunca nada; sin embargo, se le ocurrió una idea repentina.

—¿Sabes, Ana,—dijo,—que hay momentos en que se apodera de mi como una locura?

—¿Por qué? —dijo ingenuamente Gipsy.

—Porque estoy celoso.

Echóse á reír Gipsy de una manera tan franca, clara y alegre, que sir Arturo enrojeció.

Gipsy le echó al cuello los brazos y besándole la boca, le dijo:

—¡Loco!—exclamó, ¿Y si yo te juro por aquella tumba, junto á la que me vistes por primera vez, que jamás los labios de un hombre habían tocado los míos, me creerías?

—No necesito que hagas ningún juramento para creerte,—contestó sir Arturo.

—A pesar de todo, lo hago.

La cogió en sus brazos y le llevó á una otomana que estaba colocada al lado de

—(45)—

su mesa de despacho y arrodillándose delante de ella, la dijo:

—Dime, angel mio, si ese peligro que nos amenaza desapareciese, ¿consentirías en ser mi esposa?

No dió Ana un grito de júbilo ni la alegría brilló en sus ojos.

Al contrario, su rostro adquirió de repente una expresión de profunda tristeza.

—No soy digna de tí,—murmuró.

—¡Oh!—exclamó sir Arturo, protestando con un gesto enérgico.

—Tú no sabes quién soy.

—¡Qué me importa! Te amo...

—Oyeme,—dijo Gipsy.—He vivido como una mariposa entre asquerosos insectos y tan pura como el azul del cielo. Pasé mi infancia entre seres abyectos y como un rayo de sol brillé sobre el fango.

Si llegase á llamarme lady Newil un hombre cualquiera que pasase por la calle, me señalaría con el dedo y pronunciaría mi verdadero nombre.

—Pero ¿quién eres?

—Una mujer que no amó jamás á nadie más que á tí,—contestó Gipsy.—¿No somos bastante dichosos así?

—Tienes razón,—respondió sir Arturo.

—(48)—

El ama de gobierno contestó:

—Poco antes de las cuatro se presentaron aquí dos caballeros y uno de ellos me dijo:

—¿Ha vuelto sir Arturo Newil?

—«A lo que yo respondí que no conocía á sir Arturo Newil, y que el inquilino de esta casa, mi amo, se llamaba mister Guillermo, y estaba de dependiente en una casa de banca de la City.

» Al oírme echáronse á reír los dos.

—Buena mujer,—me dijo sonriendo el primero,—no somos nosotros los equivocados, sino vos la engañada...

» Y me hicieron de sir Arturo Newil, mi querido amo, un retrato que era exactamente el vuestro.»

Palideció sir Arturo.

—Continuad,—dijo con voz sorda.

—Cuando les afirmé que sir Arturo Newil, ó mister Guillermo, porque yo no lo sabía á punto fijo, no estaba en casa, se fueron.

—¿Sin decir nada?

—Sí; dijeron que volverían mañana.

—Señora Barclay, se va haciendo tarde y ya es hora de que os acostéis.

Dijo sir Arturo esto con un tono duro y que no admitía réplica.

Saludó el ama de gobierno y se retiró.

—(41)—

—¡Hasta mañana!

Al día siguiente la joven se mostró tranquila, fría y enérgica.

—Amado mío,—dijo á sir Arturo,—¿consiento en corresponder á vuestro amor, será con una condición.

—¿Cuál?

—La de que jamás trataréis de averiguar por qué nuestro amor es una amenaza constante de muerte para nosotros.

—¿Os lo juro!

—Que para vos me llamaré Ana, y que no intentaréis saber mi verdadero nombre ni penetrar en el misterio de mi vida.

—Sea,—dijo sir Arturo.—Os lo prometo.

—Por último, que no volveréis ni al cementerio, ni á Withe-Chapel, ni á Wapping.

—¿En dónde os veré?

—En dónde vivís?

—En Picadilly.

—Es un barrio demasiado elegante. Buscad en una calle honrada y solitaria una casita y alquiladla con un nombre que no sea el vuestro, é iré á veros.

—¿Con frecuencia? preguntó el baronet con acento suplicante.

—Con toda la que me sea posible...
Tomó II.—6.

El conflicto anglo-boer

Huyendo de las bombas.—Sigue el coñonco.—Cañerías cortadas.—Comunicación heliográfica.—Nuevos combates.

Londres 11.—En telegrama fechado el 7 en Estcourt se da cuenta de la llegada de un joven café procedente de Ladysmith.

Por él se sabe que todos los habitantes de esta plaza se han refugiado en el campamento establecido en el Hipódromo y que han sido instalados los hospitales militares en las afueras de la ciudad.

Los boers continuaban disparando con los cañones de grueso calibre y se observaba que de día en día aumentaba el acierto de sus tiros.

Un fondista de Ladysmith, que ha conseguido salvar las líneas enemigas, dice que han sido cortadas las cañerías que conducían el agua potable al campamento, y que en la población ha habido que utilizar el agua del río.

Se están haciendo ensayos de comunicación heliográfica entre Ladysmith y Estcourt.

En despacho expedido el 7 de esta población, y que inserta The Daily Mail, se trasmite el rumor de haberse librado nuevos combates en las cercanías de Ladysmith.

Las autoridades inglesas se niegan a publicar partes oficiales recibidos de la plaza sitiada.

Alocución de la reina a las tropas expedicionarias.

La reina Victoria ha pasado revista hoy en Windsor a un escuadrón mixto de Life guards y del Royal horse guards, que va al África del Sur.

Su majestad ha dirigido a estas tropas una alocución desde el carruaje en que estaba, acompañada de su nieta la princesa Beatriz.

Dijo la reina que quería dirigir un saludo a los soldados antes de que éstos marchasen a prestar ayuda a sus camaradas, que combaten con tanta bravura por su soberana y por su país.

Terminó diciendo que rogaba a Dios que bendijese su empresa y que les permitiera volver sanos, salvos y victoriosos.

Después de la elocución de la reina, esta llamó al coronel que manda al regimiento y estrechó su mano, repitiéndole las frases de afecto que había dirigido a los soldados.

El coronel respondió a la reina que estaba seguro de que sus soldados se conducirían ahora como lo habían hecho siempre y duplicarían su esfuerzo, sostenido en la ocasión presente por el honor que le había hecho la soberana.

Luego los soldados dieron tres hurras, levantando sus cascos sobre el extremo de las bayonetas.

Por fin el carruaje de la reina se alejó mientras la música tocaba el himno nacional.

Llegada de más transportes

El almirantazgo ha recibido aviso telegráfico de haber llegado hoy a la Ciudad del Cabo los transportes Larkshire, Lismarc, Castle y Aurania, conduciendo en junto 2.676 soldados.

Las tropas permanecen a bordo. Los dos primeros transportes han sido enviados inmediatamente a Durban, donde los soldados harán el desembarco.

Se cree que los que conducen el Auania desembarcarán en la Ciudad del Cabo.

El asedio de Kimberley

Un despacho de Kimberley anuncia que el general boer Crouje ha enviado al coronel Kekewitch, comandante de dicha plaza, un mensaje para conminarle que entregue dicha plaza hoy, y concediéndole para hacerlo un plazo improrrogable de seis horas.

Añade el mensaje que en caso contrario la villa será bombardeada. Las mujeres y los niños permanecen dentro de Kimberley, bajo la responsabilidad del coronel Kekewitch.

Fuerzas de los boers rodean a Kimberley y tienen numerosa artillería de gran alcance.

Otro despacho posterior dice que el comandante Kenewitch se ha negado a entregar la plaza y que ha comenzado el bombardeo.

Aunque este último despacho tiene la fecha de ayer, hay motivos para creer que se refieren los sucesos de que habla al día 7.

Un comisionado español

Gijón 11.—Ha salido para Madrid el comisionado de artillería D. Augusto Esteban, que prestaba sus servicios en la fábrica de cañones de Trubia.

El objeto de su viaje es recibir instrucciones para salir con dirección al Transvaal, donde va comisionado por el gobierno para asistir a la guerra anglo-boer.

Banco de España

FUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA

Secretaría.—En cumplimiento de lo a ordenado por el Consejo de Gobierno del Banco de España, queda redondeado a 4 p. el interés de los préstamos y créditos cobrados a 1.º de Julio. Pa. 13 Noviembre de 1899.—El Secretario, Enrique Garrido.

Secretaría.—Por acuerdo del Consejo de Gobierno de España, esta sucursal adm. será en adelante de operaciones de préstamos y créditos por el 60 p. de su valor a 1.º de Julio, sin que en ningún caso exceda de la par. Este valor, al interés corriente de 4 p. y con las demás condiciones establecidas para estas operaciones, los valores serán:

Cédulas hipotecarias del Banco Hipotecario de España al 4 y 5 p. Obligaciones del Banco Hipotecario de España al 5 p.

Id. del Tranvía de Estaciones y Mercados de Madrid.

Id. del Ferrocarril del Norte de España.

Id. del Ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Id. de Ferrocarriles Andaluces.

Id. del Ferrocarril de Almansa, Valencia y Tarragona.

Id. del id. de Tarragona, Barcelona y Francia.

Id. del id. de Alava a Santander.

Id. del id. de Tudela a Bilbao.

Id. del id. de Bilbao a Portugalete.

Id. del id. de Bilbao a Durango.

Id. del id. de Santander a Bilbao (Série 1.ª).

Id. del id. de Valladolid a Ariza.

Id. del id. de Asturias, Galicia y León.

Id. del id. de Langreo a G. Jon.

Id. hipotecarias del Ferrocarril de Córdoba a Málaga.

Id. de la Compañía general de Tabacos de Filipinas.

Id. de la Sociedad Altos Hornos del Bilbao.

Id. de la Sociedad Vizcaya.

Id. de la Fábrica de M. cres.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar.

Palma 14 de Noviembre de 1899.—El Secretario, Enrique Garrido.

HERPES

Y DEMAS HUMORES DE LA SANGRE, así como los externos del EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCÁMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASASA es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución. De venta en Palma: Farmacia de D. Ignacio Forteza Aguiló, Boquería, 14-C.

los brazos estén baratos estarán las máquinas caras. Desde la más remota antigüedad conocían los romanos el molino de agua, pero no lo emplearon hasta que encareció tanto el esclavo, que resultaba más barato el molino que hacer que aquel diese vueltas a la muela.

Hoy mismo, ¿cuál es en los países de adelantada industria el mayor propulsor del progreso de ésta? Las asociaciones obreras y la solidaridad de los trabajadores, que exigiendo más alto jornal cada vez, obligan a ingeniar al genio del capitalismo. Hase observado que a cada huelga triunfadora ha seguido un progreso técnico.

De buena cosa servirán las escuelas prácticas de agricultura y las granjas modelos todas mientras haya braceros de campo que no ganen ni una peseta siquiera! Y no serán la química ni la física aplicada las que les hagan ganar más, sino que tienen que ser ellos los que hagan que se apliquen la física y la química, cultivadas antes por los doctores. Si, cultivadas antes por doctores, cuanto más doctores mejor, antes que industriales las apliquen.

MIGUEL DE UNAMUNO.

UNA CITA EN EL CIELO

«En la noche del día de mi santo (A Londres me escribiste) Mira la estrella que miramos tanto La noche en que partiste.» Pasó la noche de aquel día, y luego Me escribiste exaltada: «Uní en la estrella a tu mirar defuego Mi amorosa mirada.» Mas todo fué ilusión; la noche aquella, Con harta pena mía, No pude ver nuestra querida estrella, Porque en Londres llovía.

RAMON DE CAMPOAMOR.

PENSAMIENTOS

Nada hay tan bajo como ser altanero con aquellos que están bajo nuestra dependencia.

MME. DE LAMPART.

Esperar una felicidad demasiado grande es un obstáculo para la felicidad.

FONTEILLE.

—La civilización no suprime la barbarie, la perfecciona.

—Progreso de ayer, rutina de mañana.

G. M. VALTOUR.

La muerte es el acto más grande de la vida.

LAMARTINE.

Coore, corazón de un niño, por Amicis—4 pesetas.—Lib. TOUS.

Historia de las Ideas estéticas en España, por Menéndez Pelayo—8 tomos 40 pesetas.—Lib. TOUS.

CIENCIAS

Higiene popular

Ayer noche dióse la segunda Lección-conferencia por D. Mariano Aguiló, que empezó saludando ante todo a la mujer obrera, que después de las tareas del día, le queda tiempo, quizás ahorrando descanso, para acudir a oír los consejos necesarios para su salud; salud, que hizo extensivo a los obreros y a la prensa.

Excusa su presencia en la tribuna y el tener que usar la lengua nativa; y esto que parece un anacronismo, lo explica por enseñarnos a expresar, estudiar y perorar en castellano, en la lengua oficial, aunque pensemos y discurremos en mallorquín.

Entrando en materia, trata de lo que

es la Higiene y sus relaciones con las demás ciencias y las ramas en que se divide, abarcando la Higiene de la infancia, tema escogido y que desarrolló á grandes rasgos, por abarcar una extensión difícil de desarrollar en una lección.

Hace resaltar la importancia que tiene la salud en todas las clases de la sociedad, en particular en la obrera, y en ésta marcadamente en la infancia, poniendo de relieve la gran mortalidad en los primeros años de la vida, cuyas causas, ya empiezan antes de nacer la criatura, pues los matrimonios no se adaptan á ninguna regla por no dejárselas imponer el amor, encubriendo éste, muchas enfermedades como escrófula, tuberculosis, sífilis, alcoholismo etc., que debieran ser impedimento para el matrimonio.

Pero, aunque el matrimonio sea sano, al nacer el fruto de sus entrañas, empieza ya la trasgresión de las leyes de la higiene, y de ahí que estemos abocados á la enfermedad.

La lactancia muchas veces deja que desear, y se extiende en consideraciones sobre ella, mostrándose partidario del biberón, que debería administrarse dos veces al día, reglamentando las mamas, todo en beneficio de los dos seres allegados; y se encarina con el biberón por lo despresugiadas que están las nodrizas, sobre las cua es da algunos consejos, en especial sobre la diferencia de leche que debería tener el mismo tiempo que la criatura.

Aconseja la leche de burra y si no es posible la de cabra mezclada con agua filtrada.

Compara las mujeres del campo, que casi todas pueden criar por las condiciones en que se hallan con las de aquí en Palma pues según datos recogidos en Palma, en la Dputación, las nodrizas que paga, van aumentando gradualmente, pues en 1890 fueron 1.º y el corriente año hasta 1.º de octubre ascienden á 43.

Después de la leche, se ocupa del sueño del niño, que también debe reglamente. Señala la importancia que tiene que duerma poco de día y á horas precisas para disfrutar del sol, aire, movimiento, etc., y poder descansar de noche y dejar descansar á su madre.

Para cerciorarse del aumento del niño aconseja su peso, que por regla general es de 32.0 gramos al nacer, y cita las cantidades que es preciso aumente los primeros meses, pues tiene mucha importancia su nutrición en el primer año.

Apunta la importancia de los baños y vestidos, haciendo resaltar los perjuicios que irrojan á la criatura, los envoltorios que acostumbramos usar para envolver á nuestros pequeñuelos.

Trata del destete, y de los alimentos apropiados en esta época.

Recomienda con eficacia la vacuna, que no dá ningún sacrificio en esta población, pues se reparte gratis á la clase obrera.

Expone la necesidad de las Casas-cunas y la importancia que tendría su establecimiento. Dá á conocer el régimen interior de ellas, por el descanso que proporcionan á las obreras y la ventaja de no tener que separarse de sus hijos más que las horas de trabajo, pues allá, la Hermana de la Caridad suple á la madre, las horas que el pequeñuelo se vé separado de ella.

Termina el Sr. Aguiló aconsejando á las madres que crien á sus hijos.

Un aplauso dá fin al trabajo de dicho señor.

SIMPROMÉ

PEDRO J. GILI.

Director químico del almacén(1) de los señores Alzamora Hems.

LITERATURA

Fragmento

Lo he dicho antes de ahora; mientras perdure nuestro actual estado económico, las escuelas industriales no servirán más que para darnos doctores en industrias, tan doctores como los otros.

¿En qué se ocupan los más de nuestros ingenieros agrónomos si no es en resolver expedientes administrativos y en trabajos burocráticos? A lo más á que salen al campo, es á hacer de agrimensores y á tasar á ojo de buen cubero algún monte de que se incauta al Estado ó que lo vende.

¡Más industriales y menos doctores! He aquí una tontería tan grande como aquella de menos política y más administración. Y ¿qué no acogen con júbilo la salvadora frase todos aquellos á quienes la mente se les resiste á pensar por sí, que aquí son legión!

Figurarse que las escuelas industriales han de hacer que se alce aquí una potente industria, es el colmo de la candidez. No son los industriales que hacen la industria, sino ésta la que les hace á ellos.

Si algún hecho histórico se está poniendo en claro es el de que los progresos técnicos se deben á las relaciones económicas. El capital hace química tanto ó más que la química hace capital. O, para ser más exactos, hemos de decir que hay un progreso teórico, una marcha de la ciencia pura en las mentes y trabajos de los doctores, y que este progreso no cuaja en adelantos de aplicación práctica sino á medida que las necesidades económicas lo pidan.

Ya el bueno de Dugatd Stewart decía que muchas de las ciudades manufactureras inglesas habrían tenido que abandonar sus industrias de no haber luchado contra el creciente precio del trabajo manual, «merced á aquellas sorprendentes invenciones del genio mecánico, que solo la necesidad puede explicar». Hace más de medio siglo que, en los Estados Unidos, la necesidad en que se hallaban los capitalistas de recurrir al empleo de las mujeres para defenderse del elevado coste del trabajo masculino, provocó la invención del telar mecánico, spring frame (Hobson; Evolution of the modern capitalism., pág. 297).

«¿Qué atraso tan grande el de nuestra agricultura—se dice—efecto todo de la ignorancia. No hay quien les meta en el empleo de máquinas y de procedimientos modernos. Si alguno las compra, las arrinconan pronto. ¿Qué ignorancia! ¿Qué ignorancia si, la de los que así discurren!

¿Qué ignorancia de las leyes del proceso económico!

Nadie adopta una máquina que le cueste cinco mil duros, calculando el interés del capital al 5 por .00, mientras

=(42)=

De esta manera se explica el que Gipsy la gitana, bajo el nombre de Ana, estuviese hacia dos años en relaciones con sir Arturo Newil, que la amaba apasionadamente.

Sir Arturo era un cumplido caballero y cumplió religiosamente todas sus promesas, y no intentando dar el menor paso para penetrar en el misterio de que se rodeaba Gipsy.

Tenía fe en ésta, pero una fe absoluta ciega y sin límites.

Si le hubiese dicho: «Soy un ángel del cielo, que bajo á la tierra sólo por tu amor,» el baronet la creyera.

Tal era el secreto de la existencia oculta é impenetrable de sir Arturo en el momento en que da comienzo nuestro relato y en que vemos á Gipsy la gitana disfrazada con el traje de un grumete penetrar en aquella casa de la que tenía una llave y cuyas paredes habían servido tantas veces de teatro á sus amores.

=(47)=

A eso de las diez le entró la señora Barclay el te, dejándolo sobre la mesa, pero en vez de retirarse, se quedó allí en pie y en la actitud de una persona que se halla en un apuro.

Era evidente que tenía que decir alguna cosa á mister Guillermo y que no se atrevía á hacerlo.

—¿Qué es lo que ocurre, querida señora Barclay?—preguntó sir Newil un tanto asombrado.

—Es que, mister Guillermo, que no se si debo... no me atrevo... balbuceó la buena mujer cada vez más apurada.

—Decid lo que queráis, señora Barclay.

Dispénsenme, vuestro honor, pero...

Estremecióse sir Arturo porque era la primera vez que mistress Barclay le daba el tratamiento de vuestro honor, lo cual era una prueba que le tomaba no por un humilde dependiente de una casa de banca, sino por un baronet.

La señora Barclay continuó:

—Hoy han venido á preguntarme por vos.

—¿Por mí!—exclamó.

—Sí, por vos, pero con otro nombre que no es el vuestro, mister Guillermo.

—¿Qué queréis decir?—preguntó muy turbado sir Arturo Newil.

=(46)=

Y bajó la cabeza y una lágrima deslízose silenciosa por su mejilla.

Gipsy la enjugó con un beso.

—Tal vez,—dijo,—lo sabrás algún día.

La miró y no la dijo ni una palabra, porque se acordaba de su juramento.

En el alma de la joven se entabló una gran lucha.

—Y, no obstante, no soy una hija del pueblo,—dijo.—Fíjate en mis manos... mirame...

—Eres hija de una reina,—exclamó el baronet entusiasmado.

—No,—replicó Gipsy,—pero mi madre era una gran señora.

—¿Tu madre!

—Sí,—murmuró Gipsy,—y ha muerto... yo fui la causa de su muerte.

Y como si la pesase aquel principio de confesión, se puso en pie:

—¡Adiós! dijo. ¡Hasta mañana!

Cambiaron un prolongado beso y Gipsy se marchó, sin que sir Arturo tratase de detenerla.

Al día siguiente mister Guillermo volvió, como de costumbre, á la casita, entro sol y se puso á trabajar.

=(43)=

VI

Contempló sir Arturo con anhelo so á la preciosa joven disfrazada de grumete.

—¡Al fin te veo!—murmuró.

—Sí,—contestó Gipsy, y saltándole al cuello añadió con voz muy alegre:

—¡Oh! ¡Si tú supieses!

—¿El qué?

—Que creo, amado de mi alma, que el peligro que nos amenaza, toca á su fin.

—¿Qué quieres decir?

—Te lo diré todo, cuando no tengamos nada que temer. Bástete saber que hay en Londres unos hombres que han jurado mi muerte y la del hombre al que yo amase.

—¿Y bien?

—Encontré un protector, un hombre que me defenderá, que nos protegerá á tí y á mí.

Esto molestó á sir Arturo en su orgullo.

—¿No podría protegerte yo?

—No,—contestó Gipsy.

Nuestra Información

Salvavidas

En la sección correspondiente de este número empezamos a publicar la suscripción abierta en la Comandancia de Marina para dotar a los tripulantes de los buques de pesca de aparatos salvavidas.

Agradecemos en nombre de los favorecidos al Sr. Comandante de Marina, a nuestro colega *La Almodaina* y a las muchas personas que habiendo acogido con benevolencia y entusiasmo la idea iniciada por D. Antonio Alemañy le prestan su valioso apoyo; y publicamos la siguiente carta que nuestro amigo ha dirigido a aquella celosa autoridad con el sentido de la cual nos hallamos completamente de acuerdo.

Sr. Comandante de Marina.
Muy Sr. mio y de mis mayores consideraciones.

He visto con gran satisfacción que V. ha iniciado una suscripción para dotar de salvavidas a los pescadores; dado el fin que se persigue y siendo una persona tan dignísima como V., el que se ha puesto al frente de esa suscripción, el resultado ha de ser satisfactorio.

V. se limita a proporcionar esos aparatos a las parejas del *Bou*, porque quizá duda de poder reunir los fondos necesarios para dotar a todos los faluchos.

Yo tengo la esperanza, atendiendo a la importancia de Palma, y por los sentimientos de caridad que adornan a sus habitantes, que su suscripción dará los fondos necesarios para dotar a todos los tripulantes de los faluchos de pesca del aparato salvavidas, que esa es la obra completa que debe llevarse a cabo, y creo que son sus más vehementes deseos verla realizada.

Me es muy grato y honroso suscribirme de V. s. s. q. s. m. b.

ANTONIO ALEMAÑY.

Esta mañana en la pescadería me he cerciorado por las pescadoras que conocen intimamente a las familias de los desgraciados pescadores que perecieron en el *Lupatir*, que no pescaban en los buques al *Bou*, pues el falucho que naufragó era, (palabras textuales) *chaché*, este hecho demuestra de un modo concluyente, que es indispensable dotar a todos los tripulantes de los faluchos pescadores sin ninguna distinción; y entonces la obra será completa, y será digna de Palma, y del Sr. Comandante de Marina que es el que está llamado a realizarla.

ANTONIO ALEMAÑY.

Suscripción

para la adquisición de salvavidas con destino a los pescadores de esta provincia, abierta en la Comandancia de Marina de este puerto.

Excmo. Sr. D. Luis León, 25 pesetas; señor D. Teobaldo Gibert, 25 id.; Don Francisco Enseñat, 5 id.; D. Manuel Fuster, 15 id.; D. Juan Antonio Fuster, 5 id.; D. Mateo Mesquida, 5 id.; Don Teodoro Poy, 5 id.; D. Salvador Montaner, 10 id.; Don Faustino Gonzalez, 5 id.; D. Ignacio Ferragut, 5 id.; D. Vidal Albert, 25 id.; don Juan Vidal, 2 id.; don Ramón Magraner, 2 id.; don Antonio Morey, 1 id.; D. José Roselló, 1 id.; D. Ramon Calvo, 1 id.; Don Guillermo Colomar, 1 id.; D. José M. Vives, 1 id.; D. José Torregrosa, 5 id.; D. Alfonso García, 5 id.; D. Juan Ferrer, 5 id.; don Alejandro Raza, 650 id.; D. Francisco Martínez, 650 id.; D. Carlos Villalonga, 5 id.; don Luis Pou, 5 id.; don Martin Martínez, 65 id.

D. José Sanchez, 650 id.; D. Fernando González, 650 id.; D. Onofre Roca, 170 id.; D. Francisco Mateu, 10 id.; Miguel Tous, 2 id.; D. Guillermo Calafell, 5 id.; D. Antonio Roca, 5 id.; D. Nicolás Rubí, 250 id.; D. Pedro Sans, 5 id.; Patronos y tripulantes de las veinte barcas de bou, 550 id.; Suma total, 7250 pesetas.

Nos han autorizado para continuar sus nombres en la lista de suscripción los Sres. D. Antonio Alemañy, 100 id.; D. Jerónimo Castaño, 10 id.; D. Antonio Esteve, 25 id.; D. Juan Muntaner, 10 pesetas.

Asuntos municipales

La visita que ayer hicieron el alcalde y los Sres. Munar y Calvet a los terrenos inundados del *Vía de Son Jordi* y de *Son Mossón*, duró desde las doce del día a las cinco de la tarde.

Recorrieron detenidamente aquella extensa comarca, examinando los canales y acequias que en 188 se construyeron para el desagüe de los pantanos con arreglo a los planos del Sr. Buvi.

Después de tan minuciosa inspección los visitantes adquirieron el convencimiento de que únicamente al desahucio de los propietarios de los terrenos se debe el encharcamiento de las aguas.

Existen canales y acequias de desagüe muy bien contruidos, que darían inmediatamente salida a las aguas si no estuvieran obstruidas por piedras tierras y árboles.

Es indudable que limpiando rigurosamente estos conductos y dejándolos expeditos por completo, las aguas saldrían con gran facilidad, evitando los encharcamientos y por lo tanto las exhalaciones malsanas que son origen de muchos casos de fiebres tifóideas.

En el informe que los referidos señores

prestarán a la junta provincial de Sanidad se hará constar la impresión que les produjo la visita de ayer, proponiendo que se declare la insalubridad de los terrenos de referencia, puesto que realmente son foco de enfermedades infecciosas.

Además este es el único medio de que los propietarios, ante el riesgo de perder la propiedad de sus terrenos, se apresuren a sanearlos; púse se ha demostrado que, contra su desidia, de nada sirven las amistosas súplicas de las autoridades.

Declarada la insalubridad de los terrenos se concederá a los propietarios un plazo más o menos largo durante el cual deberán desecar y sanear sus posesiones, pues si no lo hacen perderán la propiedad de aquellos que pasará a la persona ó empresa que desee hacer las obras.

Sería de desear que en este asunto obraran las autoridades con la energía necesaria; mucho más en los presentes momentos en que, según se nos dice, los propietarios de aquellos terrenos han caído en la cuenta de que es preciso sanearlos y tratan de constituir un sindicato para que por cuenta de todos ellos realicen los trabajos necesarios.

En el laboratorio químico biológico de esta ciudad empezará mañana el análisis de las aguas procedentes de los pozos que la comisión del ayuntamiento quiere utilizar para abastecer la población.

El análisis tendrá que hacerse muy despacio porque el laboratorio carece de aparatos para someter a la acción química, dos ó más muestras de agua al mismo tiempo.

Los mismos señores de la comisión han empezado a recoger esta tarde las muestras de los pozos que hace días enumeramos.

Anoche se reunió la comisión de obras informando más de cincuenta permisos para obras particulares.

Además se enteró de una instancia de los vecinos de *Son Mossón* respecto al saneamiento de aquellos terrenos, acordando informar la conveniencia de que se declare la insalubridad de aquellos.

Expendición de carnes. — Huelga.

Desde ayer no se ha sacrificado en esta ciudad ningún cerdo, y por lo tanto no se ha expedido cantidad alguna de carne de esta clase en la plaza mayor ni en las tiendas del resto de la población.

Los vendedores se han declarado en huelga y esta actitud, es unánime y según se dice, obedece a las disposiciones de una real orden publicada por el ministerio de la gobernación el mes pasado, que las autoridades de Palma no pueden dejar de hacer cumplir.

Se dispone en ella que los veterinarios deberán inutilizar la carne de los cerdos a los cuales, después de muertos, se encuentren granos de lo que vulgarmente se llama viruela, y son tan rigorosas estas disposiciones que aun en el caso de que el animal tenga un solo grano deba ser inutilizado casi en su totalidad.

Como hasta aquí se habían tenido tolerancias, en los casos en que la salud pública no peligraba a juicio de personas competentes, y como, según nos dicen, muchos cerdos tienen algunos granos de viruela, y lo prueba el hecho de haber sido encontrados tres de ellos en un solo día, los vendedores han decidido suspender la matanza ante el temor de que sus reses puedan caer bajo las disposiciones de la referida real orden, en cuyo caso sufren perjuicios de gran consideración, sin que exista medio alguno de prevenirlos.

Creemos que es muy razonable la actitud de los vendedores de cerdos, sobre todo si resulta cierto lo que dicen algunos técnicos de que la viruela poco desarrollada no constituye ningún peligro para la salud, y no dudamos en aconsejarles que antes de exponerse a nuevos perjuicios pidan un informe a las corporaciones facultativas de Palma, acerca de esta cuestión, y se dirijan al gobierno central pidiendo la reforma de la real orden en el sentido de que sin peligrar los supremos intereses del público, tampoco peligren los de los industriales.

El veterinario Sr. Bosch pudo ayer descubrir el paradero de cierta cantidad de carne procedente de la vaca muerta en la *Vinassa*, aun que no toda la que se supone desapareció del predio.

El Sr. Alcalde ha dispuesto que fuera entregado el asunto a los tribunales para que depuren las responsabilidades.

El mismo veterinario ha propuesto, para evitar abusos como al presente, que se constituya un horno de cremación con el objeto de que sean destruidos en él todas las reses que mueran de enfermedad, puesto que actualmente puede burlarse fácilmente la vigilancia de los veterinarios municipales, porque hay la costumbre de que los animales muertos

queden en los predios, en donde se les descuartiza para sacarles el cuero.

La junta municipal de sanidad tendrá que resolver este asunto que entraña mucha importancia para el vecindario.

Incendio en Mahón

De la interesante correspondencia de nuestro activo corresponsal en Mahón, entresacamos hoy los siguientes párrafos que amplían los telegramas publicados referentes al horroroso incendio que se declaró el sábado en dicha ciudad:

De horroroso incendio puede calificarse el que ha ocurrido esta madrugada en la casa propiedad del rico comerciante D. Agustín Marqués y Pons, situada en la esquina de la calle Nueva y de la Arravaleta. Se cree que ha sido casual y que ha principiado en el despacho de la farmacia que en dicha casa tenía establecido D. Pedro Gavilán.

Sobre la una de la madrugada el sereno-farolero Juan Calleja se apercibió de que en dicha casa había fuego, avisando al Sr. Gavilán que tan luego levantado intentó bajar a la farmacia no pudiéndolo efectuar debido a las bocanadas de humo ardiendo que de la misma salían; y tuvo que retroceder y procurar, en compañía de unas pocas personas que ya se habían enterado de tan terrible desgracia, el salvamento de sus cinco hijos menores, madre política y dos hermanas.

Cuando ya se creía que toda la familia del Sr. Gavilán estaba a salvo se notó que faltaba uno de sus hijos y gracias al arrojo del joven ibicenco ex-artillero Juan Tur, que despreciando las llamas se arrojó escalera arriba, salvóse a la criatura de una muerte cierta. Este rasgo de valor del Tur ha sido aplaudidísimo por cuantos presenciaron el hecho.

Las fuerzas de Infantería, Artillería, Ingenieros y Sección Torpedista, como también numerosos paisanos a las órdenes del Teniente Coronel de Artillería señor Olivar y Capitán de Ingenieros Sr. Pascual, han trabajado con valentía, no solo para aislar la casa incendiada, como también para que no se extendiera a las contiguas.

Hasta las doce del día han funcionado las bombas del Arsenal, Parque de Ingenieros, la de la fábrica de tejidos «Industrial Mahonesa». A las tres de la tarde se ha retirado la fuerza de Infantería que servía el cordón.

Toda la familia del señor Gavilán ha sido recogida por el Presidente de la Cruz Roja en esta Ciudad, D. Antonio Roca.

Entre muchos otros se ha distinguido notablemente el segundo Teniente de Infantería Sr. Aguiló, natural de Palma. Las pérdidas materiales causadas por el incendio se calculan en 85.000 pesetas.

Venturosamente no tenemos que lamentar ninguna desgracia personal.

Las carreras de los jueves

El presidente del *Club Velocipedista de Inca*, en atento B. L. M. ha tenido la atención de invitarnos a las carreras de bicicletas que se celebrarán en aquella villa el próximo jueves.

Al propio tiempo nos remite el programa de dichas carreras, que ya conocen nuestros lectores.

Agradecemos la deferencia que con nosotros ha tenido don Juan Ribas Fluxá.

En dichas carreras se correrá el *Campeonato de Baleares*. Para el que obtenga tan codiciado puesto se está confeccionando una medalla de plata sobre dorada, de exquisito gusto. Representa una rueda de bicicleta, sobre ella campea el distintivo del citado club, resguardado por un ramo de laurel del cual pende una cinta con esta inscripción:

Campeonato de Baleares. — 16 Noviembre 1899.

Al vencedor además se le entregará un diploma.

Sólo ver estos premios da deseos de correr.

En una Audiencia

Las vistas de hoy

Esta mañana se han visto los juicios orales de las causas que ayer anunciamos.

A Miguel Vallespir y Horrach, el fiscal ha pedido para él un año y un día de prisión correccional, acusado de haber hurtado una manta. El procesado era reincidente.

En el segundo juicio, la procesada Ana Llabrés y Quetglas se ha declarado convicta y confesa de haber hurtado unos pendientes.

El Fiscal pedía la pena de tres meses y un día de arresto mayor.

La vista de mañana

Mañana a las diez y media se verán ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad promovidos por D. Mateo Enrique Lladó y Lladó contra D.^a Catalina Villalonga Serra sobre ejecución de sentencia.

Los letrados D. Alejandro Roselló y D. Antonio Sbert defenderán a las partes respectivamente.

PA MA

Vea la edición de la mañana

Nuestro amigo D. Francisco Noé nos ha remitido un ejemplar de una circular en la que da pormenores detallados de las razones que le obligaron a dimitir el cargo de representante en Palma de la Compañía Arrendataria de Tabacos, para desvanecer los rumores que acerca de este asunto se han hecho circular.

Nuestro amigo Mr. Béguerie, cónsul de Francia, destinado a Sevilla con el mismo cargo, en la imposibilidad de despedirse personalmente de sus numerosos amigos, nos ruega lo hagamos en su nombre desde las columnas de este periódico.

Deseamos a Mr. Béguerie todo género de prosperidades en la capital andaluza y sentimos vernos privados de su ameno trato.

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla detenido un despacho dirigido a Mercantilización.

En la carretera de Lluçmayor un ciclista ayer tarde se cayó de la máquina que montaba, produciéndose graves contusiones.

Ayer en el caserío de los *Hostalets de Canellas*, fué detenido un sujeto autor de la sustracción de unas cincuenta pesetas de una casa del caserío de *Son Sardina*.

Estos últimos días la fuerza de carabineros de esta ciudad apresó en la carretera de Selva a Inca 9 kilogramos de pólvora, y en el foso de la muralla de esta ciudad 15 kilogramos de tabaco.

Se encuentra en esta ciudad el subdelegado del gobierno en Mahón D. Teodoro Cerdá.

Ha solicitado permiso de la alcaldía D. Antonio Juan Marroig para instalar un motor de gas en el Molnar de Levante.

Ayer tarde un caballerito, conocido de la buena sociedad palmesana, tuvo el capricho de pasar por en medio del paseo del Borne montado en bicicleta.

Ya se disponía a hacerlo cuando un guardia municipal se lo impidió, desoyendo las protestas del mancebo, que no sabemos qué privilegios alegaba para desobedecer las órdenes de la alcaldía.

Ante las insistencias del señorito el guardia municipal, obrando con plausible energía, le obligó a comparecer ante su jefe.

Esta mañana el alcalde ha impuesto una multa al atrevido joven felicitando al mismo tiempo al guardia municipal por el acierto y energía que demostró.

El teniente de alcalde Sr. Gamarra ha impuesto una multa de 20 pesetas a la dueña de una casa de la calle de la Roca por el escándalo que en ella se promovió en la mañana de ayer.

D. Juan Guell Serra ha presentado en el gobierno civil una solicitud de registro de 12 pertenencias de mineral lignito situados en el Forn des Vidre del término de Establiments.

Esta noche probablemente regresará de Pollensa el Sr. Gobernador civil de la provincia. En la citada villa ha sido objeto de muy cariñosa acogida, habiendo visitado los hermosísimos parajes de aquel término en compañía de los señores Martorell, en cuya casa se hospeda, y de otras distinguidas personas de Pollensa.

Crónica religiosa

En San Miguel, el domingo próximo día 19 empezará solemne Jubileo de Cuarenta Horas con sermón por el Pbro. D. Antonio Alemañy.

Boletín para mañana

Santos.—San Eugenio, arzobispo mártir y Santa Gertrudis virgen.

Uruenta H. ras.—Empiezan en Santa Eulalia, dedicadas a Santa Gertrudis.

La exposición será a las tres y media de la tarde, rosario acto segundito y al anochecer, no vena y reserva.

Or. s. funciones.—En Santa Clara, al anochecer, el ejercicio dedicado a la Asunción.

—En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonía del Redentor.

Noticias militares

Con el haber mensual de 27 ptas. se ha concedido retiro al capitán de Infantería afecto al Regimiento Reserva de Baleares núm. 1 D. Tiburcio Flores.

Se ha autorizado la compra, por gestión directa de una estufa sistema «Geneste Hirsch» con destino al hospital militar de Palma de Mallorca.

—Se ha concedido a los padres de 13230 Juan Coll And en la pensión anual ptas.

—Han sido eximidos del servicio militar activo los soldados José Palegri Pastor, Vicente Osta y Juan Bosch Vila.

Boletín meteorológico

Empieza ya a acentuarse bastante por las madrugadas y noches tiempo de invierno.

El termómetro marca 16.
El barómetro desde ayer ha descendido 17 mm.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales CATEDRAL

Día 1.º.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 2.

Matrimonios: D. Antonio Martorell y Tocho con D.^a Antonia Vaquer y Durán.

Por telégrafo

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN Españoles en libertad.—Operaciones.

Madrid 14 (10:20 m.)

Washington.—El general Otis comunica que ha puesto en libertad a sesenta y nueve prisioneros españoles; añade que las tropas americanas continúan operando en el Norte de Luzón, consiguiendo sofocar a los rebeldes del país.

Sigue la resistencia

Madrid 14 (10 m.)

Barcelona.—Ayer celebró una reunión la comisión de Barcelona que estuvo en Madrid.

Examinó la proposición de los representantes de los gremios para resolver el conflicto que sostiene Barcelona con el Gobierno. Se acordó unánimemente atenerse a las conclusiones acordadas y que debieron aprobarse en el mitin suspendido.

Adhesiones.— Los sastres

Madrid 14 (10 m.)

Barcelona.—Se han adherido al programa de la Sociedad del Fomento Nacional, ochenta banqueros y fabricantes de Barcelona.

Hoy se reunirá el gremio de los sastres para acordar la actitud que deben tomar.

La actitud de los gremios.

— Más tiendas cerradas.

Madrid 14 (10 m.)

Barcelona.—Hoy se reunirán los gremios para la contestación que deberán dar los síndicos al general Despujols.

Las opiniones se hallan divididas; mientras unos mantienen la actitud de resistencia, otros son partidarios de pagar la contribución.

Ayer se cerraron en el pueblo de Martorell todas las tiendas en señal de adhesión al comercio de Barcelona.

Bolsa del trabajo.—El concierto económico.

Madrid 14 (10 m.)

Valencia.—Los concejales republicanos presentaron en la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento, una proposición pidiendo la creación de una bolsa del trabajo.

El Ayuntamiento acordó insistir en pedir al Gobierno el concierto económico.

Soldados al Transvaal.— Buques

Madrid 14 (10 m.)

En Tenerife (Canarias) fondeó el transporte inglés *Angleshin* con 505 soldados, con destino al Transvaal.

Del mismo puerto zarparon para Rio de Oro el crucero *Infanta Isabel* y para la mar el crucero ruso *Duc de Urbourg*.

FABRA

Para Barcelona



Ciudad de Mahón

Salda para Barcelona el magnífico vapor

todos los miércoles a las cinco de la tarde.

